
A Procuradoria Geral do Município de Juazeiro do Norte se reuniu com representantes 
da Câmara, para tentar modular o reajuste salarial de servidores públicos, aprovado em 
2023. A lei foi declarada inconstitucional pelo TJCE. A decisão pode resultar na devolução 
dos valores já recebidos pelos servidores. PÁGINA 4

Prefeitura e 
Câmara debatem 
solução para 
reajuste irregular 
concedido em 2023

JUAZEIRO DO NORTE

Mortalidade 
materna é a 
menor em sete 
anos PÁGINA 8
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Títulos cancelados podem comprometer 
2º turno de eleições PÁGINA 6
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O ministro da Educação, Camilo Santana, e o senador Cid Gomes não estão mais falando o mesmo idioma na política. O 
episódio da convenção do PSB do Ceará, onde Cid Gomes não respeitou o presidente estadual Eudoro Santana, atacando 
o presidente Lula, foi a gota d’água para Camilo. Nessa briga, entre Camilo e Cid, o governador Elmano de Freitas não 
se mete. Porém, torce muito para um distanciamento deles. Cid Gomes maltrata aos seus aliados Elmano e Camilo. Um 

rompimento de Camilo com Cid só não acontece agora, porque Camilo só quer que essa desvenda venha a se tornar pública no 
ano que vem. Não quer antecipar o processo eleitoral no Ceará. É sábido tanto no Abolição, como também na sede do Ministério 
da Educação ou no gabinete do Senado Federal, que atualmente Camilo e Cid mal conversam. Mal trocam ligações telefônicas. E 
Camilo não aceita a imposição, é esse o termo usado, do nome de Júnior Mano para ser candidato a senador na chapa do governa-
dor Elmano. Camilo admite que apoiaria Cid Gomes. Só que Cid sustenta não querer ser candidato. A esperança de Camilo para 
não romper com Cid Gomes, é ele ouvir a sua mulher, Maria Célia, que é favorável a Cid Gomes buscar a sua reeleição ao Senado.

Azedou de vez a relação política e pessoal 
de Camilo com Cid Gomes

O secretário de Turismo do Ceará e deputado federal 
Eduardo Bismark será o novo presidente estadual do novo 
partido surgido com a fusão do PSDB com o Podemos. 
Essa decisão já foi comunicada pela presidente nacional 
do Podemos, deputada Renata Abreu, ao governador Elma-
no. Eduardo substituirá ao seu pai, ex-prefeito de Aracati, 
Bismark Maia. Com essa definição, o ex-governador e 
ex-senador Tasso Jereissati perde qualquer influência no 
PSDB do Ceará, apesar de estar cotado para compor o dire-
tório nacional do PSDB-Podemos. No Ceará, a orientação é 
pelo apoio à reeleição do governador Elmano. Contudo, o 
Abolição, que se o senador Cid Gomes romper com o PT e 
se lançar candidato ao Governo, Eduardo Bismark não fica 
com Elmano. Estará no palanque de Cid Gomes. Ungido 
presidente estadual do PSDB-Podemos, Eduardo Bismark 
tenta segurar o prefeito de Juazeiro, Glêdson Bezerra no 
partido. Já a presidente nacional, Renata Abreu, tenta con-
vencê-lo a lançar uma candidatura competitiva para a Câ-
mara Federal. Faz contas otimistas, de que PSDB-Podemos 
elegerá dois deputados federais. Prefeito Glêdson mantém 
o silêncio. Tem convites da federação União Progressista.

O presidente da Câmara de Juazeiro do Norte, Felipe Vasques 
(Agir), avança em ritmo acelerado para fechar apoios no 
Crato. Felipe está bem próximo de concretizar os apoios de 
lideranças como o ex-prefeito Samuel Araripe, através do seu 
enteado, Davi França (PSB), além do ex-candidato a prefeito, 
Lucas Brasil (PSDB). Felipe tem incentivado os dois jovens 
a lançarem candidaturas a deputado estadual na eleição do 
próximo ano. Felipe será candidato a federal e articula filiação 
de Davi e Lucas ao Democracia Cristã (DC), sua provável 
sigla para a disputa de 2026. A expectativa era que Lucas 
fizesse o seu lançamento e o anúncio de apoio a Felipe, no 
sábado, 03, no distrito de Dom Quintino. O evento acabou 
não acontecendo e uma nova data será marcada. Com Davi, 
está sendo definida uma data para apresentar Felipe e lançar 
a sua pré-candidatura a deputado estadual. Uma reunião com 
apoiadores de Samuel está sendo agendada. Felipe Vasques a 
se resolver mesmo se filiar no DC, está ciente da dificuldade 
de manter uma chapa de candidatos a deputado federal até o 
final das eleições. O que tem acontecido nas últimas eleições 
com pequenos partidos: operações para retirar candidaturas, 
impedindo o sucesso eleitoral de qualquer nome.

As direções do PT de Juazeiro do Norte e Crato devem 
mesmo se expor a disputas acirradas, seguindo a tensão 
estadual. Em Juazeiro, estão confirmados os três campos: 
Democrático, de Esquerda e Popular. Ricardo Lima, Iris 
Tavares e Rafael Santos, respectivamente, confirmaram 
o registro de suas chapas. Em Juazeiro, a disputa deve 
ficar entre Ricardo e Rafael, e votos como do ex-prefeito 
Manoel Santana e da ex-secretária Vanda Rosendo po-
dem ser a diferença nessa disputa. No Crato, o confronto 
é entre a ex-reitora Otonite Cortez e o ex-vereador Pedro 
Lobo. Um acordo chegou a ser costurado, mas não teve 
êxito. Pedro Lobo não esconde a decepção com o amplo 
apoio construído para Otonite, sob a liderança do ex-pre-
feito Zé Ailton Brasil e do atual prefeito André Barreto. 
Pedro Lobo se diz traído e sozinho, mas afirma não estar 
fora do páreo e ainda está confiante em manter o contro-
le do PT. Não é fácil a sua vitória. No Crato, o Campo de 
Esquerda, liderado pelo ex-vereador Amadeu de Freitas, 
está com Otonite. No atual cenário, a tendência de José 
Guimarães tende a ser derrotada tanto em Juazeiro do 
Norte, quanto em Crato.

PT de Juazeiro e Crato
com disputas internas

Felipe Vasques articula
adesões no Crato

Mudanças com a fusão
do PSDB com Podemos

O MDB realizou a sua convenção estadual na última sexta (02), em 
Viçosa do Ceará. O deputado federal Eunício Oliveira foi reconduzido ao 
cargo de presidente. Eunício fez também a maioria no Diretório Estadual 
e na executiva. Está garantida o seu controle partidário nas discussões 
sobre as eleições do ano que vem. O Abolição ainda escalou o presidente 
da Alece, Romeu Aldigueri, para prestigiar a festa do MDB. No evento, 
Romeu Aldigueri embaralhou a escolha dos dois candidatos ao Senado 
na chapa do governador Elmano, lançando a candidatura de Eunício a 
senador. Dias atrás, Cid Gomes havia comunicado a sua desistência em 
concorrer a um novo mandato de senador e apresentou o seu sucessor: 
deputado federal Júnior Mano. O presidente do PSB-Ceará, Eudoro San-
tana, contestou Cid Gomes, anunciando que ele tem de ser o candidato. 
E rejeitando qualquer outro candidato proposto por Cid Gomes. A lista 
de candidatos ao Senado, na base de Elmano, só cresce. Em todo o Cari-
ri, o PT tem realizado debates sobre a disputa pela direção estadual. Nes-
ses encontros tem sido lançado o nome de José Guimarães. Falta incluir, 
ainda, Chiquinho Feitosa, Chagas Vieira e também Romeu Aldigueri.

O deputado federal Yury do Paredão ficou insatisfeito com a articulação do 
deputado Eunício Oliveira, que o manteve no comando do MDB estadual. 
Yury reclama que foi deixado de lado nas discussões sobre a composição 
da cúpula do MDB na convenção. Eunício marcou para Viçosa do Ceará, a 
convenção que o reconduziu, por aclamação, à presidência do MDB no Ceará. 
Yury ficou insatisfeito e chegou a questionar a convenção, avaliando não ter 
sido nem ouvido nem prestigiado pela direção renovada do MDB do Ceará. 
Ocorre, que segundo Eunício, tudo aconteceu seguindo o estatuto do partido. 
Yury está incomodado, mas limitou-se a criticar o método usado por Eunício. 
Na sua defesa, Eunício sustenta que o partido foi ouvido. A convenção foi 
convocada, e todos participaram. Ninguém teria sido discriminado. A relação 
de Eunicio com Yury do Paredão precisa ser reconstruída pelo presidente 
nacional do MDB, Baleia Rossi. Yury do Paredão não ameaça deixar o MDB, 
na janela eleitoral de março de 2026. Sua relação política, hoje, é com o go-
vernador emedebista Helder Barbalho, cotado para substituir Baleia Rossi na 
convenção nacional de outubro. Assim, Helder Barbalho segura um chateado 
Yury no MDB, garantindo espaço nacionalmente para compensá-lo.

Eunício mantém controle
do diretório do MDB

Yury do Paredão queria
ter sido escutado pelo MDB
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A Polícia Civil fez busca e apreensão na casa do ex-secretário de Espor-
te do Crato, Henryle Rener. Ele é acusado de administrar perfis falsos nas 
redes sociais.

Além dele, estão na disputa Roberto Cláudio e os deputados federais Fer-
nanda Pessoa e Moses Rodrigues.

Henryle usava os perfis para atingir desafetos e adversários políticos 
com fake news. Nem o ex-prefeito Zé Ailton, gestão que ele fez parte, teria 
escapado das suas críticas.

Prefeito Glêdson tem o seu nome cotado para assumir a presidência 
estadual do União Progressista.

A oposição na Alece se reúne nesta terça (06), tendo a presença do ex-governador Ciro Gomes. 
Neste café da manhã, com 10 deputados estaduais, Ciro Gomes pode colocar seu nome à disposição 
dos partidos de oposição para o Abolição.

Ciro Gomes também dirá publicamente que não há chance dele apoiar a candidatura do irmão 
Cid Gomes ao Governo.

Mesmo os dois - Ciro e Cid Gomes- estando em processo de reconciliação, na política não há 
acordo. Ciro diz não confiar mais em Cid Gomes.

Desculpe a ignorância, qual o destino partidário do prefeito de Juazeiro do Norte, Glêdson 
Bezerra?

FOTO: REDES SOCIAIS
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J. Bosco

Nas eleições municipais de 2024, uma corri-
da contra o tempo quase colocou a cidade 
de Juazeiro do Norte entre aquelas aptas a 
realizarem o segundo turno de uma eleição. 

Entretanto, o número mínimo de 200 mil eleitores não 
foi alcançado. A notícia da conquista, considerada 
pelo Tribunal Regional Eleitoral do Ceará (TRC-CE) 
um marco no exercício do cidadão e na representa-
tividade do interior do Estado, veio somente no final 
de fevereiro de 2025. Uma nova reviravolta, contudo, 
muda o cenário: títulos cancelados podem comprome-
ter o 2º turno em Juazeiro. 

O voto é imprescindível para a manutenção da 
democracia: em todo o país, os representantes políticos 
da população são eleitos através do voto. É através 
dele que, desde a Constituição de 1988, o sufrágio 
universal foi instituído para a escolha de cargos que 

Segundo turno
vão de vereadores e prefeitos a deputados, governadores 
e presidentes.

O esperado é que, assim como no ano de 2024, quan-
do o Tribunal Regional Eleitoral (TRE) realizou mutirões 
e campanhas para regularização do título de eleitor, 
as ações se repitam até a próxima eleição. Para 2026, 
o processo eleitoral não será impactado com os novos 
dados, somente em 2028, quando haverá nova votação 
para prefeito. Enquanto isso, os eleitores podem regu-
larizar as pendências e garantir tanto a sua atuação 
para a manutenção da democracia como a inclusão do 
município juazeirense no segundo turno.

A escolha correta dos representantes do povo tem 
início com a busca pelo direito ao voto – uma conquista 
que, independentemente de gênero, raça, religião ou 
classe social, merece ser garantida com uma escolha 
consciente.

Correr na chuva - Vale 
a pena ou é arriscado?

A prática da corrida de rua proporciona inúme-
ros benefícios à saúde, como a melhora do condi-
cionamento físico, redução do estresse e fortale-
cimento do sistema cardiovascular. Tanto é que o 
esporte tem conquistado cada vez mais adeptos em 
todo o Ceará. No entanto, é preciso responsabili-
dade, sensatez e muita atenção. A questão não é só 
calçar o tênis e sair correndo.

Nos dias de chuva, por exemplo, vale a pena? 
Nesses dias, principalmente, requer cuidados 
redobrados entre os praticantes para o percurso, 
pois os  desafios aumentam consideravelmente. É 
recomendável evitar locais com grande acúmulo 
de água e superfícies escorregadias, como calçadas 
de pedra ou asfalto liso. Sim, a superfície molhada 
reduz o atrito entre o calçado e o solo, tornando 
as quedas mais frequentes entre os adeptos do 
esporte. Além disso, buracos e desníveis podem 

ARTIGO
ficar encobertos pela água, elevando bastante os 
riscos de torções e outras lesões ortopédicas. Se for 
o caso, recalcule a rota. Sempre que possível, opte 
por ruas conhecidas e seguras. 

A corrida de rua, como dito, é um excelen-
te exercício, mas exige preparo, especialmente 
quando os elementos naturais adicionam desafios 
extras. O fortalecimento muscular, por exemplo, 
pontuo como prioritário, pois ele é fundamental 
para evitar lesões, especialmente nas articulações 
dos joelhos e tornozelos, que são bastante exigi-
das durante a atividade. O aquecimento antes do 
treino também se torna ainda mais importante nos 
dias de chuva. Movimentos dinâmicos e exercícios 
de mobilidade articular preparam o corpo para os 
desafios da corrida.

Outro ponto de atenção é a temperatura do 
corpo. Sob a chuva, há uma maior perda de calor, 
o que pode levar a uma sensação de desconforto e 
até mesmo a cãibras musculares, comprometendo 
a performance e aumentando o risco de acidentes. 
A escolha do calçado faz toda a diferença. Tênis 
com solado antiderrapante oferecem mais seguran-
ça. Além disso, vestir roupas leves e de secagem 
rápida ajuda a manter a temperatura corporal 
estável e evita o desconforto causado pelo tecido 
encharcado.

Para quem pratica o esporte e não fica um dia 
sem correr, a chuva pode até ser um convite para 
testar os limites, mas respeitar os sinais do corpo e 
adotar medidas preventivas é essencial para garan-
tir que a paixão pela corrida não se transforme em 
um pesadelo. Portanto, antes de sair correndo na 
chuva, pergunte-se: Você está preparado?

PLÍNIO LINHARES
Ortopedista

JESUS ENSINA SOBRE 
O DEVER DE PERDOAR

O exercício do perdão é algo difícil para 
todas as pessoas. Todos temos experiências 
do assunto, visto que todos já fomos 
ofendidos e, mais que isso, já cometemos 
ofensas a muitos. A falta do perdão causa 
maiores males ao ofendido que ao ofensor. 

Todos os cristãos têm o dever de perdoar, 
independente de quão grande tenha sido a 
ofensa. Existem situações em que perdoar 
se torna muito difícil, a natureza humana 
só pede a vingança, porém, não há outro 
caminho, senão o do perdão. Quem não se 
dispõe a perdoar não pode ser chamado de 
cristão.

A frase de Francis Bacon “A vingança nos 
torna igual ao inimigo; O perdão nos torna 
superiores a ele” é bem apropriada. 

Jesus, na “oração do Pai nosso” é claro, 
quando diz: “Seu Pai celestial os perdoará se 
perdoarem aqueles que pecam contra vocês. 
Mas, se vocês se recusarem a perdoar os 
outros, seu Pai não perdoará seus pecados”, 
(Mt 6.9-15; Mc 11.25).“Portanto, tenham 
cuidado! “Se um irmão pecar, repreenda-o e, 
se ele se arrepender, perdoe-o. Mesmo que ele 
peque contra você sete vezes por dia e, a cada 
vez, se arrependa e peça perdão, perdoe-o”, 
(Lc 17.3,4).

Paulo diz: Sejam compreensivos uns 
com os outros e perdoem quem os ofender. 
Lembrem-se de que o Senhor os perdoou, de 
modo que vocês também devem perdoar”, 
(Cl 3.13).  

“Não levante a espada sobre a cabeça de 
quem te pediu perdão” – Machado de Assis.

Deus abençoe!
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PT oficializa chapas para prefeituras no 
Crajubar

jornaldocariri.
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>>acesse

O Sindicato 
dos Servidores 
de Juazeiro 
do Norte, em 
parceria com a 
Câmara, na sua 
composição 
passada, 
aprovaram uma 
lei esdrúxula, 
ridícula.

GLÊDSON BEZERRA
Prefeito de Juazeiro

Política Lei que reajustou salário de servidores 
públicos foi declarada inconstitucional

>> FINANÇAS

Decisão pode resultar na devolução de dinheiro recebido por servidores

Regy Santos
redacao@jornaldocariri.com.br

Erro de 2023 fere 
teto de gastos e afeta 
servidores de Juazeiro

FOTO: CMJ

A Procu-
radoria 
Geral do 
Município 

de Juazeiro do Norte 
se reuniu com repre-
sentantes da Câmara 
Municipal para, em 
conjunto, tentar modu-
lar a lei que reajustou, 
em 2023, o salário dos 
servidores públicos 
municipais. A iniciati-
va, aprovada pelo Le-
gislativo naquele ano, 
foi declarada inconsti-
tucional pelo Tribunal 
de Justiça do Ceará 
(TJCE). A decisão pode 
resultar na devolução 
dos valores já recebi-
dos pelos servidores. 

O TJCE considerou 
a lei inconstitucional, 
ao argumentar que a 
Câmara criou despesas 
para o Município, sem 
previsão orçamentária 
adequada, ultrapassan-
do os limites da Lei de 
Responsabilidade Fis-
cal (LRF). A legislação 
federal impõe limites 
de 54% da receita para 
gastos com pessoal, 
para o Executivo, e 
6% para o Legislativo. 
Segundo o TJCE, a 
emenda incluída pela 
Câmara no projeto de 
lei original descum-
priu esse teto, tornan-
do a medida irregular.

Na época da aprova-
ção, o prefeito Glêdson 
Bezerra (Podemos), 
que havia vetado o PL, 
mas teve o veto der-
rubado pela maioria 
na Casa, entrou com 

uma ação na Justiça, 
para barrar parte da 
Lei - especificamente 
a emenda apresentada 
pelo então presidente 
da Câmara, Capitão 
Vieira Neto (MDB). 
Segundo o prefeito, o 
município de Juazeiro 
só poderia conceder 
um reajuste de até 
5,79%, uma vez que a 
folha de pagamento já 
estava comprometida. 
No entanto, a emenda 
fixava o cálculo do re-
ajuste com base na fo-
lha salarial de janeiro 
de 2023, contrariando 
a proposta original do 
Executivo, que utiliza-
va como referência os 
vencimentos de 2022. 
De acordo com o pre-
feito, a medida resul-
tou em um “aumento 
sobre aumento”, pois 
acumulou o reajuste 
previsto com o aumen-
to do salário mínimo 
determinado pelo 
governo federal.

Glêdson Bezerra des-
tacou que tentou avisar 
a Câmara, por meio 
da Procuradoria Geral 
do Município, mas de 
nada adiantou. “Mais 
uma vez, nós estamos 
aqui para limpar a su-
jeira que esse pessoal 
deixou, o Sindicato 
dos Servidores de 
Juazeiro, em parceria 
com a Câmara, na sua 
composição passada, 
aprovaram uma lei 
esdrúxula, ridícula”, 
disse o prefeito Glêd-
son Bezerra. 

Em contrapartida, o 
presidente do Sindica-
to dos Servidores Mu-
nicipais (SISEMJUN), 
Marcelo Alves, defen-
deu a legalidade da lei. 
Segundo ele, a emenda 
corrigiu a ausência 
de data de referência 
no texto enviado pelo 
Executivo e não alterou 
o percentual de reajus-
te. Ele ainda criticou 
o posicionamento do 

prefeito, classifican-
do suas declarações 
como desrespeitosas. 
“Infelizmente, a fala 
do prefeito Glêdson Be-
zerra foi absolutamente 
infeliz, uma fala que 
não demonstra o míni-
mo de respeito entre os 
servidores que ganham 
menos”, disse.

Reunião entre 
os poderes

O procurador Geral 
do Município, Walber-
ton Carneiro, destacou 
que a Procuradoria vai 
se debruçar ainda mais 
sobre a matéria, junto 
ao poder Legislativo, 
para que os servidores 
não paguem pelo erro 
político. “A Procurado-
ria tem uma comissão 
que tenta encontrar 
uma saída juridica-
mente viável para o 
problema”, disse o 
procurador. 

O presidente da 

Reajuste criou despesas para o Município sem previsão orçamentária

Câmara Municipal de 
Juazeiro, Felipe Vas-
ques, disse acreditar 
que os esforços do po-
der Legislativo junto ao 
poder Executivo irão 
evitar um prejuízo para 
os servidores públicos 
municipais, que não ti-
veram má fé ao receber 
os valores. 

Repercussão 
na Câmara

Sob protesto dos ser-
vidores que marcaram 
presença na Câmara, 
o autor da emenda 
barrada na Justiça,  
Capitão Vieira Neto, 
foi alvo de críticas por 
parte do parlamentar 
Lukão (PSDB). O edil 
acusou os vereadores 
e a gestão de irrespon-
sabilidade, ao aprovar 
a matéria e sancionar a 
lei. “Capitão, você foi a 
vida inteira vereador e 
ainda não aprendeu a 
fazer um projeto cons-
titucional?”, ironizou 
Lukão. 

Vieira Neto rebateu 
as críticas, afirmando 
que “Lukão é um You-
tube e quer aparecer”, 
e negou qualquer tipo 
de irresponsabilida-
de. “Nós ouvimos os 
servidores que ganham 
um salário mínimo, 
pessoas que estavam 
sofrendo, passando 
necessidade. A Câmara 
de Vereadores fez o 
projeto no intuito de 
ajudar”, ressaltou. A 
emenda que estabele-
ceu o ano base para o 
reajuste recebeu voto 
favorável da maioria 
dos parlamentares. 
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A crise apontada na educação de Altaneira, por um grupo de oposição, foi 
rebatida pela gestão da prefeita Késia Alcântara (PSB). Segundo a ex-se-
cretária de Educação, Leocádia Rodrigues, os alunos da rede municipal 
estão sem professores de matemática há cinco meses. Vale salientar que 

Leocádia é irmã do ex-prefeito Dariomar Rodrigues (PT), o que tira a força da denún-
cia. Em comunicado, a gestão foi direta: a ex-secretária mente. A gestão lembrou que 
as aulas iniciaram em 17 de fevereiro, portanto, pouco mais de dois meses, e que 
apenas uma escola teve redução de três professores, por motivos de licença, mas que 
os profissionais foram substituídos. O comunicado foi além e devolveu as denúncias 
sobre como a atual gestão recebeu a educação. Apontou que foram identificados “ao 
menos 66 funcionários públicos com desvio de função, professores desvalorizados e 
sem seus direitos respeitados, infraestrutura das escolas com deficiência para atender 
ao Ensino Integral, frota de veículos próprios sucateados, sem condições de uso”. A 
oposição não falou mais nada.

Prefeita de Altaneira rebate 
críticas sobre crise na Educação A polícia investiga se o carro que atropelou e ma-

tou um senhor, enquanto ele fazia caminhada neste 
domingo (04), no acostamento da rodovia que liga a 
sede de Aurora ao distrito de Ingazeiras, está alugado 
à prefeitura municipal. O veículo era conduzido por 
Marcondes Tavares de Luna Filho, filho do prefeito 
de Aurora, Marcondes Tavares. Há suspeita de que o 
condutor havia consumido bebida alcoólica e que o 
cenário do acidente foi alterado. Em nota, a defesa de 
Marcondes Filho diz que o jovem não ingeriu bebida 
alcoólica e que ele não participou de eventos sociais 
antes do acidente. Ressalta, ainda, que o veículo é 
um bem particular, adquirido recentemente e pen-
dente da formalização administrativa, “refutamos a 
hipótese de vinculação ao município”.

O prefeito Anderson Eugênio (MDB) 
pediu e a Câmara de Milagres aprovou, 
no dia 29, a contratação de empréstimo 
de R$ 6 milhões, junto à Caixa. Na jus-
tificativa, o objetivo é “impulsionar o 
desenvolvimento do município com in-
vestimentos em áreas estratégicas”. A 
oposição faz uma avaliação diferente, di-
zendo que o empréstimo é para amenizar 
impactos negativos das políticas adota-
das pelas últimas gestões. Entre os ques-
tionamentos: como o município vai pagar 
o empréstimo? A gestão não apresentou 
previsão de aumento na arrecadação. 
Mas, o empréstimo é ainda maior, chega 
a R$ 10 milhões, aprovados ainda na ges-
tão do ex-prefeito Cícero Figueiredo (PT), 
que usou apenas R$ 4,75 milhões, segun-
do denúncias, por incapacidade técnica. 
Ainda vai dar o que falar.

O prefeito de Missão Velha, Dr. Lorim 
(PSB), parece ter perdido a paciência com a 
espera pela conclusão das obras da CE 293, 
no trecho que liga o município a BR 116. 
As obras se arrastam por quase quatro anos 
e o prefeito é pressionado pelos transtornos 
e acidentes constantes. Em entrevista, no 
dia 29, Dr. Lorim disse ter pautado o as-
sunto durante encontro com o governador 
Elmano de Freitas (PT), que garantiu que 
vai cobrar agilidadeda construtora respon-
sável. A obra para duplicação está orçada 
em R$ 110 milhões e deve melhorar o aces-
so aos municípios de Mauriti e Brejo San-
to. Lorim disse avalia como um dever e um 
compromisso do governador com a região. 
E mais: “Já faz muito tempo. Falta sinaliza-
ção naquele trecho e precisamos concluir 
essa obra”. Agora, é esperar para saber se a 
pressão surtiu efeito.

Cobrança ao governo Empréstimo milionário

Acidente em Aurora

Chapada         Madson Vagner

ENQUANTO ISSO
Ainda em Altaneira, o presidente afastado da 

Câmara, Deza Soares (PT), deve reassumir o co-
mando da Casa. A decisão é do ministro do STF, 
Luiz Fux, por descompasso na origem e jurispru-
dência vinculante ao STF. 

Fux restabeleceu a validade da eleição para a 
presidência da Mesa Diretora, anulada pela Justi-
ça de primeira instância e mantida pelo Tribunal 
de Justiça do Ceará. Agora, a atual Mesa espera 
analise do Plenário da Corte. 

Em Tarrafas, o Tribunal de Contas do Estado 
(TCE) desaprovou as contas da Educação, refe-
rentes a 2022. A ex-secretária Francisca Rodri-
gues, foi multada em R$ 11,8 mil para pagamento 
em 30 dias.

Entre as irregularidades, omissão de informa-
ções sobre licitações, uso indevido de recursos 
do Fundeb, divergências em registros financeiros, 
falta de comprovação de gastos e ausência de 
transparência.

Juazeiro tem Plano de Ação da Política Nacional Aldir Blanc aprovado

A prefeitura de 
Juazeiro do Norte, por 
meio da Secretaria 
Municipal de Cultura 
(Secult), anunciou a 
aprovação do Plano 
de Ação da Política 
Nacional Aldir Blanc 
(PNAB) pelo Governo 
Federal. Através da 
medida, será possível 
a liberação de recur-
sos estratégicos para 
o fortalecimento e a 
valorização da cultura 

local, ao longo do ciclo 
de 2025.

Como apresenta a 
Agência Brasil, a Lei 
Aldir Blanc, agora 
Política Nacional Aldir 
Blanc, que prevê fi-
nanciar culturas locais 
até o ano de 2027, pas-
sa a ser permanente. 
A sanção foi assinada 
pelo presidente Lula. 
A norma que vai des-
tinar R$ 15 bilhões a 
estados e municípios 
no financiamento cul-
tural local.

De acordo com o 

Em breve, 
vamos realizar 
um grande 
Fórum das 
Linguagens 
Artísticas de 
Juazeiro do 
Norte. 

RENATO WILAMIS
Secretário

FOTO: JARDEL MATOS

Com a aprovação, é possível liberar recursos para a cultura

secretário municipal 
de Cultura, Renato 
Wilamis, o plano será 
construído de forma 
participativa. “Esse 
plano não será feito 
de forma isolada. Em 
breve, vamos realizar 
um grande Fórum das 
Linguagens Artísticas 
de Juazeiro do Norte, 
com escutas populares 
e diálogos abertos com 
a sociedade civil, para 
construir de forma co-
letiva o nosso Plano de 
Aplicação de Recursos 
(PAR)”, destacou.

Da redação
redacao@jornaldocariri.com.br

PT oficializa chapas para prefeituras no 
Crajubar
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Política >> ELEIÇÕES

Segundo turno  é possível em cidades 
com mais de 200 mil eleitores

Cancelamento pode comprometer segundo turno 

FOTO: DIVULGAÇÃO TRE-SE
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Teremos a visita 
de representantes 
do Chile até 
agosto deste ano 
no CAC.

FERNANDO SANTANA
Secretário de Recursos 
Hídricos

A obra do Cinturão 
das Águas vai garan-
tir, de forma integra-
da, segurança hídrica 
para municípios do 
Cariri e de outras 
regiões do Estado. O 
secretário Fernando 
Santana conheceu 
de perto soluções 
inovadoras aplicadas 

No Chile, Fernando 
Santana articula parcerias 
para o Cinturão das Águas 

Com previsão 
para ser totalmente 
entregue em junho 
de 2026, o Cinturão 
das Águas do Ceará 
(CAC) vai beneficiar 
pelo menos nove 
municípios da região 
do Cariri. O projeto, 
que visa garantir o 
abastecimento em re-
giões historicamente 
afetadas pela escas-
sez de água no Ceará, 
foi pauta de reuniões 
realizadas no Chile, 
entre o Secretário de 
Recursos Hídricos 
do Ceará, Fernando 
Santana, represen-
tantes do Governo de 
Victoria (Austrália) e 
da empresa Rubicon 
Water, especializada 
em soluções tecnoló-
gicas para o gerencia-
mento da água. 

Mais de 
quatro 
mil 
eleito-

res estão com pen-
dências no cadastro 
eleitoral em Juazeiro 
do Norte, número 
que pode impactar 
somente as eleições 
em 2028, quando 
serão escolhidos 
novos prefeitos. 
Em fevereiro deste 
ano, o município 
alcançou a marca 
de 200 milhões de 
eleitores, tornando-
-se apto a receber o 
segundo turno. Caso 
esses títulos sejam 
cancelados, existe 

Natália Alves
redacao@jornaldocariri.com.br

Regy Santos
redacao@jornaldocariri.com.br

Quatro mil eleitores 
podem ter títulos 
cancelados em Juazeiro

a possibilidade da 
cidade não cumprir 
os requisitos para a 
segunda votação. Os 
eleitores têm até o 
dia 19 de maio para 
regularizar a situa-
ção. 

Desde 2024, o 
Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE) vem 
realizando mutirões 
e campanhas para 
que a população 
regularize e emita 
o título de elei-
tor, onde Juazeiro 
chega a quase 202 
mil eleitores aptos. 
Entre os esforços, 
está uma unidade 
móvel que realiza 
atendimentos, como 
emissão de títulos e 
domicílio eleitoral. 
O serviço é ofereci-

TRE realiza ações de regularização no Cariri

do durante o dia e a 
noite. Com relação 
à eleição anterior, 
Juazeiro viu crescer 
em 16 mil o número 
de eleitores.

A iniciativa faz 
parte de ações do 
TRE para ampliar 
o atendimento 
eleitoral no Cariri, 
com serviços que 
incluem revisão de 
dados, cadastramen-
to biométrico e alis-
tamento eleitoral. 
Para ter acesso aos 
serviços, a popula-
ção deve se dirigir a 
unidade móvel, lo-
calizada na Avenida 
Padre Cícero, núme-
ro 385, no bairro São 
José, ou ir ao ponto 
de atendimento 
itinerante, instalado 

na Rua Francisco 
Martins de Souza, 
número 1215, no 
Bairro Frei Damião.

na gestão hídrica do 
Chile. Um dos desta-
ques foi o sistema de 
comportas inteligen-
tes, que já opera há 
mais de uma década 
em rios chilenos. Tra-
ta-se de um sistema 
programado por meio 
de software, permi-
tindo o acionamen-
to até mesmo pelo 
celular. “É um experi-
mento muito interes-
sante que a gente está 
visando, observando 
que o Ceará pode 
tê-las [comportas in-
teligentes] como uma 
experiência que dimi-
nui muito o custo, a 
evasão, a evaporação 
de água e perda”, 
explicou o gestor.

Fernando Santana 
enfatiza que a vinda 
do equipamento para 
o Ceará, por en-
quanto, é uma ideia 
que tem previsão de 
avançar com a visita 
de representantes 
do Chile às obras do 
Cinturão das Águas 
e em outros reser-
vatórios. “Teremos 
a visita de represen-
tantes do Chile até 
agosto deste ano e, 
até novembro, deve-
remos ter, mais uma 
vez, o Chile e repre-
sentantes do governo 
de Victoria no nosso 
Estado, para discutir 
parcerias”, afirmou. 
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Hospitais de Crato e Barbalha enfrentam superlotação

Nas últimas sema-
nas, pacientes têm 
encontrado hospitais 
lotados e dificuldades 
tanto no atendimento 
quanto nas interna-
ções. O motivo? A 
superlotação dos equi-
pamentos de saúde. 
Em nota, os hospitais 
afirmam que isso tem 
ocorrido devido à bus-
ca, por parte da popu-
lação, de atendimentos 
que podem ser feitos 
em Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs), o 
que acaba gerando 

FOTO: RETIRADA DO ARTIGO / CREDITADA A ANDERSON LEPECO

”Formigas do inferno” são conhecidas por sua morfologia especializada e predatória

Metropolitana
Descoberta contribui para a visibilidade da Bacia do Araripe

Fóssil de formiga é considerado 
mais antigo do mundo

Um fóssil da 
Formação 
Crato, da 
Chapada 

do Araripe, pode ser o 
fóssil mais antigo de 
uma forma já registra-
do pela ciência. No-
meada de Vulcanidris 
cratensis, a nova espé-
cie tem 113 milhões 
de anos. Atualmente, 
a peça integra coleção 
do Museu de Zoologia 
da Universidade de 
São Paulo (USP), após 
ter sido doada junto a 
uma coleção privada 
com outros fósseis. 
Entre os autores do 
estudo, publicado na 
revista Current Biolo-
gy, está o entomologis-
ta Anderson Lepeco, 
vinculado ao museu.

Como cita o Dr. 
Daniel Lima, pesqui-
sador e curador dos 
Paleoinvertebrados do 
Museu de Paleonto-
logia Plácido Cidade 

Nuvens da Univer-
sidade Regional do 
Cariri, a Vulcanidris 
cratensis representa 
um novo gênero de 
Haidomyrmecinae, 
um grupo extinto de 
formigas conhecido 
como “formigas do 
inferno”. “Conhecidas 
por sua morfologia 
extremamente espe-
cializada e predató-
ria, suas mandíbulas 
lembram uma foice e 
se articulam vertical-
mente, ao contrário 
das mandíbulas das 
formigas modernas, 
por isso o nome ‘for-
migas do inferno’”, 
explicou, ao dizer que 
este é o registro mais 
antigo e inequívoco 
de uma formiga já en-
contrado no mundo.

Segundo o pes-
quisador, esta é a 
primeira ocorrência 
confirmada dessas 
formigas no hemisfé-
rio sul. A descoberta 
antecipa em mais de 
13 milhões de anos o 
registro mais antigo 

>> CIÊNCIA
Descoberta aponta primeira 

ocorrência  de espécie  na América do Sul

maior demanda e tem-
po de espera.

Através de nota, o 
Hospital e Maternida-
de São Francisco de 
Assis - ou o São Ca-
milo - afirmou que, de 
acordo com análise de 
estimativas da equipe 
médica, cerca de 52% 
desses pacientes po-
deriam ser atendidos e 
tratados em Unidades 
de Saúde preparadas 
para prestar assistên-
cia a casos de menor 
complexidade. Ape-
sar disso, o Hospital 
enfatizou que presta 
atendimento, via Sis-
tema Único de Saúde 
(SUS), a todos que os 

procuram. “No entan-
to, a situação atípica 
descrita acima tem, 
de fato, interferido no 
tempo de espera para 
atendimento médico, 
mesmo com equipe 
completa e dedicada a 
prestar assistência em 
saúde de qualidade, 
seguindo os preceitos 
de urgência e emer-
gência médica, que 
exigem atendimento 
prioritário em favor da 
vida”, conclui a nota.

A situação se repete 
no Hospital e Mater-
nidade São Vicente 
de Paulo, em Barba-
lha, que também se 
encontra com grande 

volume de atendimen-
tos, enfrentando um 
cenário de lotações 
constantes, especial-
mente no setor de 
urgência e emergên-
cia. De acordo com a 
assessoria de imprensa 
do equipamento, a 
equipe multidiscipli-
nar tem se empenhado 
em garantir que os 
pacientes em situa-
ções mais graves, com 
risco de agravamento 
ou mesmo em risco 
iminente de morte, 
sejam atendidos com 
a máxima rapidez e 
eficiência. “Embora 
o hospital conte com 
uma estrutura prepa-

rada e profissionais 
qualificados, o aumen-
to expressivo na pro-
cura tem exigido um 
esforço contínuo de 
reorganização e priori-
zação dos casos mais 
críticos”, pontuou.

A orientação é que 
os serviços de urgên-
cia sejam procurados 
em casos de sintomas 
graves, como dificul-
dade para respirar, do-
res intensas no peito, 
sinais de desidratação 
severa, sangramentos 
ou febre persistente 
que não cede com me-
dicação. Para sintomas 
mais leves, como febre 
baixa, dor de gargan-

ta, dores musculares 
leves ou sintomas 
gripais sem compli-
cações, recomenda-se 
buscar atendimento 
nas UBSs ou postos 
de saúde próximos. 
“Essa medida ajuda a 
reduzir a sobrecarga 
no pronto-socorro, 
permitindo que os 
casos mais críticos 
recebam atendimento 
prioritário”, destaca o 
HMSVP. Em ambos os 
hospitais, o aumento 
na procura por atendi-
mento se deve, princi-
palmente, à incidência 
sazonal de doenças 
respiratórias e arbovi-
roses.

confiável de formigas, 
estabelecendo uma 
nova base temporal 
para a árvore evolu-
tiva do grupo. Além 
disso, este é também o 
primeiro registro des-

se grupo de formigas 
encontrado em rochas 
calcárias, no caso a 
Pedra Cariri, enquanto 
todos os outros regis-
tros foram encontra-
dos em âmbar.

“Para a ciência, esse 
achado mostra que as 
formigas já estavam 
amplamente distribu-
ídas geograficamente 
e diversificadas em 
ecossistemas distintos 

muito antes do que 
se pensava, incluin-
do regiões do antigo 
supercontinente 
Gondwana”, afirmou 
Daniel Lima. Tal des-
coberta, como destaca 
Daniel, contribui para 
a visibilidade da Bacia 
do Araripe, e reforça 
a região como um 
tesouro paleontológi-
co mundial, elevando 
ainda mais sua impor-
tância científica inter-
nacional. Ele aponta 
que essa descoberta, 
inclusive, tem grande 
importância do ponto 
de vista da valoriza-
ção científica, educa-
cional e turística da 
região, contribuindo 
diretamente para 
atrair novos investi-
mentos em pesquisa, 
estimular a proteção 
do patrimônio fossi-
lífero e aumentar o 
interesse público e 
escolar pelo Museu de 
Paleontologia Plácido 
Cidade Nuvens e do 
Geopark Araripe.

Joaquim Júnior
redacao@jornaldocariri.com.br

Joaquim Júnior
redacao@jornaldocariri.com.br
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Metropolitana
Região ainda está acima da meta da OMS, mas 2024 registra avanço

Mortalidade materna cai ao 
menor número em sete anos

A região 
do Cariri 
registrou 
15 mortes 

maternas em 2024, o 
menor número desde 
2017, quando o mes-
mo total de óbitos foi 
contabilizado. No ano 
passado, foram veri-
ficadas duas mortes 
em Brejo Santo e uma 
em Barbalha, Barro, 
Juazeiro do Norte e 
Nova Olinda. 

Embora os dados 
representem uma me-
lhora em relação aos 
anos anteriores, os 

índices de mortalida-
de materna no Cariri 
ainda estão acima 
da meta estabeleci-
da pela Organização 
Mundial da Saúde 
(OMS). A taxa de 
mortalidade materna 
em 2024, no Cariri, 
foi de 85,4 mortes por 
100 mil nascidos vi-
vos - abaixo das taxas 
dos últimos seis anos, 
mas ainda acima da 
meta de 70 por 100 
mil, fixada pela OMS 
como parâmetro até 
2030.

Desde 2018, quan-
do ocorreram 23 
mortes, o número de 
óbitos vinha supe-
rando os 18 por ano, 

Robson Roque
redacao@jornaldocariri.com.br

chegando ao pico em 
2021, com 31 mortes. 
De lá para cá, houve 
queda gradual: foram 
22 em 2020, 19 em 
2022 e 20 em 2023. 
Em termos absolutos, 
o Cariri contabilizou 
17.560 nascidos vivos 
em 2024. A taxa de 
mortalidade materna 
é calculada a partir 
do total de óbitos 
ocorridos durante a 
gestação, parto ou até 
42 dias após o parto, 
por causas relaciona-
das à gravidez ou ao 
seu manejo.

A média histórica 
da região, conside-
rando os últimos 13 
anos (2011 a 2024), é 

de 16 mortes mater-
nas por ano. Ou seja, 
os dados de 2024 es-
tão levemente abaixo 
da média, o que pode 
indicar uma tendên-
cia de melhora, ainda 
que tímida. O núme-
ro total desde 2011 é 
de 303 mortes ma-
ternas e mais de 284 
mil nascidos vivos, 
resultando em uma 
taxa média de 106,5 
mortes por 100 mil 
nascimentos ao longo 
de 13 anos.
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Dia DMaio Laranja
Nos dias 08 e 09 de maio, duas escolas de 

Santana do Cariri receberão a oficina “Meu 
Corpo, Minhas Emoções”, como parte integra-
da das ações contra o abuso sexual infantil. 
A iniciativa é um compromisso de promover 
uma infância segura.

A Secretaria de Saúde de Brejo Santo pro-
move, no próximo sábado, dia 10 de maio, 
o Dia D da Vacinação contra a Influenza. 
A vacinação é direcionada a vários grupos, 
incluindo crianças menores de 6 anos e a 
população em situação de rua. 

Trabalhador
A Prefeitura de Salitre promoveu uma 

grande festa em comemoração ao Dia do 
Trabalhador. O evento foi realizado no 
último sábado (3) e contou com a par-
ticipação de três atrações musicais que 
animaram o público presente. 

Grande Cariri
GiroK        Regy Santos

Convocação 
de concursados

O Ministério Públi-
co do Estado do Ceará 
recomendou à Secreta-
ria de Saúde de Várzea 
Alegre, que convoque 
os aprovados no últi-
mo concurso público 
para agentes comu-
nitários de saúde. A 
iniciativa pede, ainda, 
que a administração 
não prorrogue os 
contratos temporários 
dos que ocupam os 
cargos por processo 
seletivo simplificado, 

O município de 
Antonina do Norte 
adquiriu duas novas 
ambulâncias, resul-
tado de um recurso 
destinado pelo depu-
tado estadual licencia-
do, Fernando Santana 
(PT), hoje secretário 
de Recursos Hídricos 
do Ceará. O prefeito 
Antônio Filho (PDT) 
destacou a importân-
cia dos veículos para 
a população e agrade-
ceu as articulações de 

Recurso para 
ambulâncias 

ao argumentar que o 
último pleito realiza-
do não contemplou 
número de vagas 
suficiente para suprir 
a demanda de todas 
as áreas descobertas. 
O descumprimento da 
medida pode resultar 
em responsabilização 
de atos de improbida-
de administrativa. 

Em apoio ao movimento Maio 
Amarelo, mês dedicado à cons-
cientização e à prevenção de aci-
dentes de trânsito, a Prefeitura de 
Mauriti está intensificando ações 
educativas e alertando a popula-
ção sobre a importância de respei-
tar as normas de convivência no 
trânsito. 

Trânsito

Contratos na mira 
do MP do Ceará FOTOS: PREFEITURA DE VÁRZEA ALEGRE / APRECE

Contratos firmados entre duas prefeituras do Ca-
riri e escritórios de advocacia estão na mira do 
Ministério Público do Estado do Ceará. Várzea 
Alegre e Campos Sales devem anular contratos 

firmados para serviços jurídicos sem licitação, e se abs-
ter de realizar outros acordos, sob pena de responder por 
improbidade administrativa. Em Campos Sales, a ação re-
quer a anulação de contrato no valor de R$169,2 mil. Já 
em Várzea Alegre, o valor usado para contratar os serviços 
chega a mais de R$ 11 milhões, sendo este, caso o mais 
grave de acordo com o órgão, pois o município teria usado 
verba federal da educação para custear os serviços. 

Fernando Santana e do 
Governador Elmano 
de Freitas (PT), com o 
objetivo de direcionar 
o recurso. “Duas am-
bulâncias zero quilô-
metros para atender 
nossa população no 
hospital, recurso do 
nosso amigo, deputa-
do Fernando Santana, 
e do nosso querido 
governador Elmano de 
Freitas”, disse o prefei-
to Antônio Filho. 

Prefeitos podem responder por improbidade

MARIA VALDENI LEANDRO - ME 
CNPJ: 24.475.577/0001-18 

Torna público que recebeu da Autarquia Municipal de 
Meio Ambiente de Juazeiro do Norte - AMAJU a (LO 
- Licença de Operação) N°147/2024 com validade de 
06/12/2026, para atividade de fabricação de artefatos 
de madeira, na cidade de Juazeiro do Norte na Av. 
Ailton Gomes de Alencar, Nº 2390, Bairro Pirajá. Foi 
determinado o cumprimento das exigências contidas 
nas Normas e Instruções de Licenciamento da AMAJU.

Seja nosso parceiro.

www.jornaldocariri.com.br

@jornaldocariri
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Apoio: Realização:

Inovação 
e tecnologia 
impulsionam 
revolução verde 
no Ceará
O equilíbrio entre preservação ambiental e desenvolvimento urbano emerge como um dos maiores desafios do século XXI Uma 
rede de iniciativas inovadoras está transformando a relação entre comunidades, resíduos sólidos e áreas verdes quando o 
assunto é desafios ambientais enfrentados no Ceará. De aplicativos que monitoram o descarte de lixo a projetos comunitários 
de agricultura urbana, o estado emerge como um laboratório de soluções sustentáveis no Nordeste brasileiro.

No coração de Fortaleza, o projeto "Célula Verde" revoluciona a gestão de resíduos em condomínios. Através de um sistema 
inteligente de compostagem, resíduos orgânicos são transformados em fertilizantes para hortas comunitárias instaladas nas 
coberturas dos prédios. É possível reduzir em 70% o volume de lixo orgânico enviado ao aterro sanitário e ainda dá para 
produzir alimentos frescos, nas hortas, para os moradores.

A tecnologia também está presente no monitoramento das áreas verdes. O aplicativo "Verde Guardião", desenvolvido por uma 
startup cearense, permite que cidadãos denunciem crimes ambientais e acompanhem o plantio de novas árvores em tempo 
real. "Já registramos mais de 5 mil denúncias e mobilizamos a comunidade para o plantio de 15 mil mudas", conta Pedro 
Henrique Silva, CEO da startup.
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Apoio: Realização:

Trabalho contínuo
O interior do estado também apresenta casos inspiradores. No Crato, no Cariri, o projeto "Quintais Produtivos" une 
preservação ambiental e segurança alimentar. Famílias recebem capacitação para transformar resíduos orgânicos em 
composto e cultivar hortas em seus quintais. Já são mais de 500 famílias participando. Além de produzirem seu próprio 
alimento, elas se tornaram agentes de preservação ambiental.

Em Sobral, por exemplo, a educação ambiental ganha força com o programa "Escolas Sustentáveis". Alunos aprendem 
sobre compostagem, reciclagem e jardinagem em laboratórios vivos instalados nas escolas. Com isso, as crianças levam o 
conhecimento para casa e transformam seus bairros.

Boa ideia
Em Juazeiro do Norte, uma cooperativa de catadores implementou um sistema de logística reversa que está mudando a 
dinâmica da reciclagem na região. Com apoio de tecnologia GPS, os catadores otimizam suas rotas e garantem a coleta 
seletiva em mais de 60% dos bairros. 

O setor empresarial também inova. No Complexo Industrial e Portuário do Pecém, um projeto piloto de economia circular 
conecta diferentes empresas em um ciclo sustentável. Resíduos de uma indústria tornam-se insumos para outra, 
enquanto áreas verdes são mantidas com recursos gerados pela própria iniciativa.

União
A Secretaria do Meio Ambiente do 
Estado monitora estas iniciativas e 
planeja replicá-las em outros 
municípios. O impacto vai além do 
aspecto ambiental. Estudos 
preliminares indicam redução nos 
gastos públicos com limpeza urbana e 
melhoria nos indicadores de saúde 
nas áreas beneficiadas. 

Quando se une tecnologia, educação 
e participação comunitária, os 
resultados aparecem em diferentes 
aspectos da vida urbana.

Para os próximos anos, o desafio é 
escalar estas iniciativas e criar uma 
rede integrada de projetos 
sustentáveis. O Ceará tem potencial 
para se tornar referência nacional em 
soluções ambientais inovadoras. O 
segredo é manter o equilíbrio entre 
inovação tecnológica e sabedoria 
popular.
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Coluna     do Ben
Os moradores de Milagres já 

começaram a participar da escolha 
das atrações da Festa de Agosto de 
2025, programada para acontecer 
de 6 a 14, no Parque de Eventos. 
A iniciativa, lançada pelo prefeito 
Anderson Eugênio, utiliza enque-
tes nos stories do Instagram. Na 
primeira disputa, Henry Freitas 
e Felipe Amorim concorreram à 
preferência popular. A ação busca 
alinhar a programação, que celebra 
os 179 anos da cidade, aos anseios 
da comunidade.

O Curta Canoa – Festival Latino-
-Americano de Cinema de Canoa 
Quebrada, um dos principais 
eventos audiovisuais do Nordeste, 
está com inscrições abertas para 
sua 15ª edição. Cineastas de toda 
a América Latina podem inscrever 
seus curtas-metragens até 31 de 
maio de 2025. O festival ocorrerá 
de 6 a 13 de setembro, em Canoa 
Quebrada (CE). As inscrições são 
gratuitas e podem ser feitas no site 
oficial.

Será inaugurado no dia 13 de maio, 
data litúrgica de Nossa Senhora de 
Fátima, o novo monumento dedicado 
à santa no Crato. Com 54 metros de 
altura, a escultura do artista Ranilson 
Viana integra o Complexo Religioso 
que já conta com réplica da Capela 
das Aparições. A obra reforça a voca-
ção do Cariri como território de fé e 
consolida o Crato como importante 
destino de peregrinação no Brasil.

O deputado federal Yury do 
Paredão anunciou que a Expocra-
to 2025 contará com transporte 
coletivo gratuito durante todos os 
dias do evento, realizado de 11 a 20 
de julho. A iniciativa, em parceria 
com o Governo do Ceará e a Via 
Metro, prevê ônibus circulando das 
19h30 às 4h, com rotas partindo de 
Juazeiro do Norte e Barbalha até o 
Parque de Exposições, no Crato. As 
rotas serão divulgadas em breve.

Henry X Felipe Curta Canoa

13 de maio

Vai e Vem

Falando nisso…

Roça WS no Rancho

Benones Lessa

O filme “Homem com H”, que 
narra a história do cantor Ney Ma-
togrosso, levou 161.600 brasileiros 
aos cinemas, nos primeiros dias 
de exibição (1 a 4 de maio), arreca-
dando R$ 3,63 milhões. Estrelado 
por Jesuíta Barbosa, o longa está 
em cartaz no Cinema do Cariri 
Shopping, com sessões às 13h, 
15h30, 18h10 e 20h50. Uma exce-
lente oportunidade para conhecer 
a trajetória de um dos maiores 
ícones da música brasileira.

Pega a pipoca

Com a chegada do São João, Wesley Safadão e Car-
linhos Maia se unem para comandar a live “Roça 
WS no Rancho”, marcada para o dia 18 de maio, às 
13h. Anunciado no domingo (4), o evento será gra-

tuito e transmitido online, com a proposta de resgatar o clima 
das tradicionais festas juninas do Nordeste. No palco, nomes 
como João Gomes, Elba Ramalho, Dorgival Dantas, Zé Felipe e 
muitos outros prometem agitar o público. A transmissão tam-
bém contará com humor, interação e surpresas. Com o grande 
apelo da dupla, a expectativa é de atingir milhões de brasilei-
ros com o projeto.

O Carnaval de 2026 
promete muita energia 
com o tema da Impera-
triz Leopoldinense, que 
terá Ney Matogrosso 
como protagonista. 
O enredo, intitulado 
“Camaleônico”, vai 
celebrar a carreira 
multifacetada do 
cantor. A ex-
pectativa é 
grande para 
essa home-
nagem no 
sambódro-
mo!
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Cultura

Joaquim Júnior
redacao@jornaldocariri.com.br

E
quipamentos 
culturais e 
universidades da 
região serão palco 

do Zunido - 1º Festival de 
Pífanos do Cariri, realizado 
entre os dias 8 e 11 de maio.  
Bandas cabaçais e pifeiros 
das cidades de Crato, 
Juazeiro do Norte, Barbalha 
e Missão Velha participarão 
do evento, que conta com 
programação que vai de 
oficinas, palestras e rodas de 
conversa a shows musicais, 
lançamentos de livros e 
encontros criativos.

Luciano Brayner, cantor, 
compositor e pifeiro, é o 
idealizador do projeto. Ele 
conta que já era músico 
quando chegou ao Cariri, há 
23 anos, vindo de Recife. “Já 
conhecia algumas histórias 
e já sabia da riqueza cultural 
da região. Inclusive, que o 
Cariri, assim como o agreste 
pernambucano, constitui 
um território onde ocorre 

uma grande concentração de 
bandas de pífanos, as nossas 
Bandas Cabaçais”, relatou.

Como lembra Luciano, 
enquanto produzia um 
disco, na época em que 
morava em Olinda, no ano 
de 2009, ele participou da 
primeira edição do Festival 
Tocando Pífanos, idealizado 
pelo produtor cultural 
Amaro Filho e realizado 
junto com a produtora 
Página 21, de Recife. Entre 
os participantes, estavam 
bandas de pífanos de 
Pernambuco, da Paraíba e do 
Ceará, representado pelos 
caririenses Irmãos Anicetos.

“Então, eu pensei: poxa, 
o pessoal fez um festival 
de pífanos em Olinda, 
mesmo com a concentração 
de pífanos ficando a 
quilômetros, no agreste 
pernambucano, e foi massa! 
Imagina um festival de 
pífanos no Cariri, território 
repleto de bandas, berço 
dessa cultura? Aí nasceu 
o desejo – Vou fazer um 
festival semelhante no 
Cariri!”, relata. A ideia ficou 
adormecida por 16 anos, 
até que, em 2023, com a lei 
Paulo Gustavo do Estado do 
Ceará, surgiu a oportunidade 
dos planos saírem do papel 

através do 13º Ceará das 
Artes.

“O Zunido nasce da 
compreensão de que a 
cultura é um direito e um 
patrimônio a ser preservado, 
reconhecido, valorizado e 
compartilhado com o seu 
povo e com o mundo afora. 
Então, este festival vem 
celebrar, a partir do pife, 
a nossa memória, a nossa 
cultura popular, a nossa 
identidade e, sobretudo, a 
nossa presença. O nosso 
contemporâneo”, destaca o 
músico.

O 1º Festival de Pífanos 
do Cariri conta com 
a parceria do Centro 
Cultural do Cariri Sérvulo 
Esmeraldo (CCCariri), da 
Vila da Música Monsenhor 
Ágio Augusto Moreira, do 
Centro Cultural Banco do 
Nordeste (CCBNB Cariri), 
da Pró-reitoria de Cultura 
da Universidade Federal do 
Cariri (UFCA), da Secretaria 
de Cultura do Crato, da 
Secretaria de Cultura de 
Missão Velha e da Secretaria 
de Cultura de Barbalha.

O Zunido nasce da 
compreensão de que 
a cultura é um direito 
e um patrimônio a ser 
preservado.

LUCIANO BRAYNER
Músico
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                   Êpa!
Sétima arte

O Clube Re-
creativo Gran-
geiro, em Crato, 
sediou, neste 
domingo (04), a 
4° Feira Elas por 
Elas - Mulheres 
Empreendedo-
ras. O evento 
celebrou a 
força, a criativi-
dade e o talento 
feminino das 
expositoras. 
Sucesso!

Elas por Elas

Atores e atrizes participaram de oficinas e laboratórios com o renomado prepara-
dor de elenco, Nivaldo Nascimento, na pré-produção da série de ficção Prazeres 
Insanos - Paleontologia do Medo, que será gravada aqui, no Cariri. Com direção 
do cineasta Lamarck Dias, a série é um thriller psicológico ambientado entre os 

mistérios do Geopark Araripe e os conflitos sombrios do protagonista.  Entre os dias 28 de 
março a 4 de maio, a cidade de Aurora foi palco de uma grande mobilização artística. As 
filmagens acontecerão em vários municípios caririenses.

O caririense 
Max Petter-
son marcou 
presença no 
show de Lady 
Gaga, na Praia 
de Copacaba-
na, no último 
sábado (3). 
Em um show 
eletrizante, a 
estrela do pop 
apresentou hits 
da carreira e 
reuniu mais de 
dois milhões 
de pessoas.

Lady Gaga
Influencia-

dor e humoris-
ta juazeirense, 
Arthur Alves 
prestigiou a 
Vaquejada de 
Iguatu, neste 
fim de semana. 
Tuthu como é 
mais conheci-
do, registrou o 
momento com 
um grupo de 
seguidoras. 
Foi um kikiki 
danado!

Kikiki em Iguatu

INAUGURAÇÃO DO 
ESPAÇO ACOLHER
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Apito!     Victor Nogueira

A lista de inscritos no Campeo-
nato Cearense Sub-20 masculino 
foi divulgada pela FCF, mas sem 
representantes do Cariri. Com 
dificuldades financeiras, os clubes 
da região optaram por não dis-
putar a competição, decisão que 
deve se repetir nas categorias de 
base de 2025. Nas próximas sema-
nas, os dirigentes caririenses vão 
discutir o futuro das suas respec-
tivas divisões de base. A ausência 
preocupa.

Ausência sentida

Sem previsão de quando 
receberá a indenização da CBF, 
o Icasa vê o tempo como aliado: 
quanto mais demora, maior o va-
lor com correções. Se o montante 
chegar agora, passa dos R$ 50 
milhões. Mas é preciso cuidado: 
mais importante que receber é 
saber administrar. Afinal, como 
canta Paulinho da Viola, “dinhei-
ro na mão é vendaval”.

Espera cara
Fora das competições de base 

da FCF, o Guarani decidiu dispu-
tar ligas municipais. A estratégia 
do presidente José Ivan é man-
ter a base ativa e buscar novos 
talentos com atletas da região, 
via peneiras. Em meio às difi-
culdades financeiras, os clubes 
do Cariri tentam manter viva a 
formação de jogadores e evitar 
um ano perdido na base.

Saída localPreço da base

O Icasa venceu mais uma etapa na longa 
disputa judicial contra a CBF. O STJ re-
jeitou os embargos da entidade, que bus-
cava dividir a culpa com o clube, pelo 

erro que resultou no não acesso do Icasa à Série A 
de 2014. O placar foi 3 a 0 para o Verdão. A pergun-
ta que persiste é quando o processo será, de fato, 
concluído. Enquanto isso, o Icasa, imerso em crise 
financeira, aguarda o desfecho para, enfim, respirar 
e planejar o futuro.

Nova vitória FOTO: REPRODUÇÃO / INSTAGRAM

Icasa acumula vitórias sobre a CBF

Os altos custos das competições de 
base da FCF — que ultrapassam 
R$ 20 mil por categoria — afastam 
clubes do Cariri. Sem apoio e com 
pouca visibilidade, os torneios 
se tornam inviáveis. O risco é 
claro: sem base ativa, menos 
talentos surgirão. No fim, o maior 
prejudicado é o próprio futebol 
cearense.
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Esporte
Inscrições seguem abertas até 9 de maio

Juazeiro realiza 3º Circuito 
de Natação em maio

A 1ª etapa 
do Cir-
cuito Ju-
azeirense 

de Natação 2025 
será realizada no dia 
24 de maio, na pisci-
na semi-olímpica do 
Parque Ecológico das 
Timbaúbas. A com-
petição prevê provas 
de 25 metros para 
as categorias mirim 
e infantil, provas 
de 50 metros para 
as categorias juve-
nil, júnior, sênior, 

  Natália Alves
redacao@jornaldocariri.com.br

master e master II 
e master III, além 
da prova Absoluto 
100m Medley, para 
todas as faixas etá-
rias. As inscrições 
seguem abertas até 9 
de maio.

A piscina semi-o-
límpica de Juazeiro 
do Norte foi en-
tregue em 2024. O 
equipamento possui 
25 metros e está 
destinado a treino 
de atletas e competi-
ções. A inauguração 
foi marcada pela 2ª 
edição do Circuito 
Juazeirense de Nata-
ção, que realiza sua 

terceira edição em 
2025. As inscrições 
podem ser feitas no 
site da Prefeitura de 
Juazeiro do Norte. 
Para confirmar a ins-
crição no evento, o 
atleta deverá entre-
gar 3kg de alimento 
não perecível, 30 
minutos antes do 
aquecimento da sua 
categoria, no dia da 
prova, conforme o 
horário da competi-
ção.

Segundo a Secre-
taria de Esporte e 
Juventude de Jua-
zeiro, a expectati-
va é que o evento 

reúna atletas locais 
e contribua para o 
fomento da natação 
no Município. “O 
Circuito Juazeirense 
de Natação é uma 
iniciativa que busca 
fomentar o esporte 
como instrumento 
de saúde, inclusão 
social e desenvol-
vimento humano”, 
destacou a pasta.


